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“不到一天时间，冷链货

车通行证就办下来了，真是

太方便了。”拿到刚刚办好的

通行证，重庆勤丁冷链物流

有限公司负责人高兴地说。

作为一家专业冷链运

输企业，该公司主要为重庆

各大超市、各类学校食堂、

酒店等进行物资配送，拥有

冷 藏 配 送 车 辆 330 余 台 。

一张冷链货车通行证，对公

司经营发展很重要。

“现在，只需登录重庆

市冷链物流公共信息平台，

即可直接申办绿色电子通

行证。”勤丁冷链物流有限

公司负责人介绍，相关信息

提交后，经市政府口岸物流

办审核，传递给公安交管部

门，审核通过后直接发放电

子通行证。当天申请，当天

就可以拿到。

从多个部门跑多次，到

手机一键触达，这样的改变

得益于重庆市公安局交巡警

总队推行的高效办成“城市

配送货车通行证一件事”。

依托与 7个相关行业部门建

立的通行保障联系机制，重

庆市公安局打通数据壁垒，

推动城市配送货车通行证办

理从“独唱”到“合唱”。小小

的一项数字警务改革，惠及企业 500余

家、涉及配送货车 1.4万余台。

通过与重庆市政府“渝快办”、重

庆公安“警快办”等平台深度融合，目

前重庆交巡警总队已上线 130 项公

安交管服务管理事项，全程网办率

达 89.04%。

而这仅是数字赋能重庆公安交

管服务的一个缩影。从指尖办事到

超大城市智慧交通治理，重庆公安不

断探索高效便民的创新路径。

走进重庆市公安局交巡警总队

指挥中心，屏幕上显示着全市的实时

道路流量情况。早高峰阶段，路面车

辆逐渐增多，指挥中心的“智慧大脑”

正飞速运转，“我们为车辆多的路口

配备了 15 套信号灯方案。”重庆市公

安局交巡警总队相关负责人介绍，在

早高峰、平峰、夜间、节假日等不同时

段，“智慧大脑”计算出不同的信号灯

方案，纾解主要交通道路拥堵。

“四公里”是重庆市主城区的一

个 重 要 交 通 节 点 ，具 有 车

多、路窄、点密、坡急等山

城 道 路 特 点 ，历 来 是 主 城

区 的 一 大 交 通 堵 点 。 为

此 ，重 庆 市 公 安 局 交 巡 警

总队邀请专家共同参与研

究 论 证 ，通 过 计 算 机 仿 真

等 技 术 ，全 面 分 析 近 年 来

的 通 行 数 据 ，详 细 计 算 各

条 道 路 24 小 时 的 交 通 流

量、流向，发现早高峰时段

车流量明显高于晚高峰时

段，道路供需比例失衡。

针 对 上 述 问 题 ，交 巡

警 总 队 将 数 字 化 、智 能 化

手 段 融 入 交 通 管 理 ，在 新

修 匝 道 、扩 充 车 道 等 硬 件

改 造 的 基 础 上 ，根 据 江 南

立交下行出口早高峰平均

流量明显少于上行入口流

量的特点，采取“上行向下

行借道”的办法，增设 1 个

智 能 潮 汐 车 道 ，即 早 高 峰

上行变为 4 车道，晚高峰恢

复为 3 车道，最大限度利用

现 行 道 路 资 源 ，一 体 化 推

动缓解交通拥堵难题。目

前 ，“ 四 公 里 ”立 交 早 高 峰

平均车速提升 63.8%，通行

量增加 1020 辆次/小时。

重庆中心城区地形复

杂，桥隧相连。面对道路落

差大、路网密度低、人车路矛盾突出等

问题，重庆公安交管部门用数字覆盖

“人车路”，梳理整合异常事件监测、涉

路施工管理、层圈流量控制等 183 个

业务事项，归集应急、交通、城管等14个

部门 120 类数据，建立针对交通事故、

道路拥堵、占道施工等 27 类事件的算

法模型，实时智能分析研判拥堵指数、

平均车速等关键数据，支撑一线有针

对性地开展勤务部署，并智能调整信

号灯配时方案，实现动态保畅。城市

路网平均车速提升 3%、拥堵指数下降

3%、交通设施规范设置率 95%以上。

“我们通过和数字重庆三级治理

中心系统相连通，智能识别道路异常

事件，通过平台下达指令，能够迅速

调派附近警力以及路政部门、社会救

援队伍等。”重庆市公安局交巡警总

队相关负责人说，重庆交巡警将继续

完善新型警务运行模式，以数字警务

为牵引，精准解决群众出行、办牌办

证等急难愁盼问题。
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4 年，几十个本子，84 万字，这是民警

老杨在一个老旧小区写下的工作日志。

2020 年，江西省崇仁县公安局民警

杨 少 斌 来 到 巴 山 派 出 所 ，成 为 一 名 片

警。 4 年来，老杨一头扎进辖区的鑫海

名居小区，调解矛盾、治理环境、服务居

民……小区面貌为之一新。

走进这个老旧小区，孩童在楼道间

嬉戏玩耍，老人在楼下聊天休息。“如今，

我们小区环境越来越好，大家生活越来

越舒心。”84 岁的县林业局退休工程师赖

愈汉说。

发 现

“小区治理得靠大家，才能
从根上解决问题”

曾经，鑫海名居小区没有物业、业委

会，基础设施老化，小区环境“脏乱差”，邻

里矛盾也较多。一些住户将小区内的空

地辟成菜园子，导致污水横流、蚊蝇滋生。

来到巴山派出所前，老杨在巡警队、

法制室待过，还干过 5 年信访工作，群众

工作经验丰富。可一头扎进鑫海名居小

区后，这位老民警也遇到了难题。

“刚来时，我忙得像陀螺，别人却无

动于衷。”老杨发现，“小区治理得靠大

家，才能从根上解决问题。”

翻开第一本“老杨记事”，上面写着：

“2 月 26 日，业主王海旗与我谈论小区大

门口乱停车影响车辆进出问题……我开

始从网上查询成立小区业主委员会的程

序，学习相关法律知识。”

没想到，成立业委会的困难比杨少

斌预想的要大。居民诉求不一，想法更

难统一。杨少斌充分发挥自己善于和群

众打交道的优势，组织居民召开会议，让

大家充分表达意见。

“小区菜园子应该全部拆掉”“漏水

问题迫切需要解决”……有时候大家进

门 时 还 寒 暄 ，不 多 会 儿 就 争 得 面 红 耳

赤。杨少斌梳理出一些共性问题，到居

民家中，与大家面对面交流。多次走访

下来，杨少斌动员居民推选出了一批有

责任心、有能力的业委会委员候选人员，

并向大家讲解成立业委会的各项步骤。

当年 4 月 19 日，鑫海名居小区业主委

员会正式成立。5 月 1 日早上，业委会全

体成员在小区展开了一场热火朝天的垃

圾清运工作，居民们齐心协力美化小区

环境。

改 变

“一个人带动一群人，小区
才有了今天的样子”

一大早，一碗汤粉还来不及扒两口，

杨少斌的几个微信群便开始响个不停。

老杨放下筷子，边看边回复。老伴端着

碗进厨房热粉，心疼地说，“粉都坨了！”

跟着杨少斌入户，195 户住户，连带

小区门口周边 24 家店铺，900 余人都刻

在杨少斌脑子里。“最近一段时间进入雨

季，渗水漏水等问题，住户最为关心。”杨

少斌边走边说。

7 时 39 分，查看居民反映的几家住户

漏水情况后，杨少斌与负责老旧小区改造

的中标单位取得联系，“请你督促施工方

防止类似问题发生，并修补好因雨水造成

的天花板、墙壁仿瓷损坏。”对方迅速回

复：“等会儿我派人过来维修。”

9时 30分，带人维修好自己发现的 3栋

2 单元楼道摄像头和 3 栋西墙摄像头问

题。杨少斌说：“事虽小，但是处理不及

时，就容易积累矛盾。”从挪车到检查雨

水管道，从处理邻里纠纷到解决基础设

施问题，从早上一直忙到下午 5 点，杨少

斌制服背后泛起了一圈圈盐渍。

“业委会成立后，很多工作就有了依

托。”杨少斌说。这些年，业委会牵头争

取到多项资金，小区安防、停车场建设、

环境整治……整个小区的基础设施变化

明显。业委会主任徐同辉坦言：“一个人

带动一群人，小区才有了今天的样子”。

人 心 顺 了 ，很 多 问 题 便 迎 刃 而 解 。

2022年，小区收取物业费，用了整整 200多

天才收齐；2023 年花了 90 多天；2024 年全

年物业费，不到一个月便全部收齐。

晚上 8 点，业委会开会。会上，大家

就是否请专人负责楼道卫生打扫进行了

讨论，最终决定暂时不请人打扫。在杨少

斌的建议下，业委会对各户进行责任区划

分，如果同单元同楼层两户均不在家住

的，由所在单元长、楼栋长组织打扫。

“家里人问我图啥？我觉得这一辈

子在基层，如果不留下点什么，心里会有

遗憾。”杨少斌将当天的主要工作打印成

一份记事，夹在文件夹里。屋外，已繁星

满天。

坚 持

“只要大家还需要我，我就
继续干下去”

2022 年 4 月，在崇仁县城市社区党

工委的支持下，“鑫海名居小区党支部”

正式成立，杨少斌当选为党支部书记。

党支部成立后，崇仁县城市社区党

工委书记管化玲带着支部党员们走出崇

仁，到抚州市区参观学习，开阔了眼界，

也凝聚了干劲。在大家的集思广益下，

党支部与业委会联合办公，出台了小区

“红黑榜”、小区管理公约、小区党员志愿

服务等多项制度。

去年开始，考虑到鑫海名居的现实

情况，小区率先被纳入全县老旧小区改

造示范项目。在老旧小区改造过程中，

杨少斌带领党员们积极与施工方沟通协

调，确保施工质量和进度。在房屋高空

漏水修缮过程中，老党员徐同辉、陈宇

风、刘后生等积极沟通联系业主和高空

作业工作者，拟写一份高空作业安全协

议，现场监督安全施工。

“我从他们身上看到了党员的先锋模

范作用。”业委会委员喻伟强回忆起感触

最深的一件事。2023 年 12 月，他翻看“老

杨记事”，发现有几天密密麻麻的记事中，

开头都标注着“我正在住院中”。仔细了

解后他才知道，当时杨少斌刚刚做完手

术，仍躺在病床上操心小区大小事。

在小区一季度“红黑榜”上，记者看

到，好人好事占了满满两栏，共有 280 人

次。居民们义务修剪花枝、打扫卫生，邻

里守望相助。

“如 今 ，小 区 秩 序 好 了 ，环 境 美 了 ，

党员干劲很足！”73 岁的刘后生说，“我

这 50 年党龄的党员，还希望能奉献点光

和热。”

再过 4 个月，杨少斌就要退休了。“只

要大家还需要我，我就继续干下去。”老

杨说，他一定还会和往常一样穿梭在小

区里，记下小区的点滴变化。这本“老杨

记事”，还将继续记下去。

江西省崇仁县民警杨少斌扎根社区服务群众—

片警老杨：4年写下84万字工作日志
本报记者 朱 磊

■快评R

4 年，84 万字，“老杨记事”是工作

日志，也是民情日记。

心 中 装 着 群 众 ，才 能 抓 好 落 实 。

扎根基层多年的杨少斌真正把社区居

民当家人，将群众急难愁盼当家事，把

每天要做的为民实事记下来，并一件

件做好，正如他所说，“如果不留下点

什么，心里会有遗憾。”

服务群众除了用心用情，还要创

新 方 式 方 法 ，善 于 因 地 制 宜 、因 事 制

宜、因人制宜，把事关群众利益的每项

工作都努力做扎实、做细致、做到位，

把为民服务体现在每一个细节里，把

工作做到群众心坎上。

把工作做到群众心坎上
徐雷鹏

■新时代·面孔R


